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“(那时候)你找到哪个部门，它不
是来给你协调的，是来罚你款的。”

齐鲁晚报：还记得您在两会上的
议案《关于加快家政服务网络体系工
程建设打造全国家政服务业示范城

市品牌的议案》，好像您已经连续好
几年在两会上关注这个问题。

刘夕恩：嗯，最早是在 2008 年的

两会上。

齐鲁晚报：那您是在什么时候，

起源于怎样一个动机，觉得需要建立

一个这样的平台？

刘夕恩：1992 年我来到潍坊(创

业)，那时候谁也不认识。就想着，最好

能有一个公益性的服务平台，不收费

的，给大家做引导者。从那时候我就

开始这样想。

齐鲁晚报：具体遇到什么困难
了？

刘夕恩：来潍坊之后，开始做的

是百货，一做百货系列，就感觉出来

压力大了，各种手续，这个地方查一

下，那个地方问一下，你想干工作都

干不好，难死了。你找到哪个部门，它

不是来给你协调的，是来罚你款的。

(笑)这是真的。

齐鲁晚报：所以您那时候就受

“刺激”了。

刘夕恩：所以有这个设想，就是

解决一个问题，陌生人来潍坊，就和

在家里一样。你到这里来，万事解决，

这才叫公益性，才叫亲情化服务。一

分钱不收，这叫亲情化服务。

“无论这个服务平台做得多好，

我们也永远不收钱，目的就是公平、

公正。”

齐鲁晚报：您是一个商人，我们

都知道商人不会做亏本生意。

刘夕恩：我不会亏本，我是个商

人，我不仅不会亏本，我还要做成大

商。

齐鲁晚报：那么您当初为什么要
做这样一个公益性的服务平台？商业
利益去问谁要呢？

刘夕恩：所以要说大商的概念，

“财自道生，利缘义取”。所谓的大商

就是奉献付出，并得到合理的回报。

齐鲁晚报：那您做这些的“合理

回报”是什么呢？

刘夕恩：我们的赢利点就在于我

们建立的公益性平台被大家认可。品

牌就是价值，就是资金，就是影响力。

比如，大家为什么看湖南卫视，为啥

看潍坊电视台的少？潍坊电视台值多

少钱广告费？湖南卫视多少？这就是

我要的利益。

齐鲁晚报：向品牌要价值吗？

刘夕恩：对，品牌价值体现在广

告效益上。先树立品牌，“先予后取”，

不是说先挖个陷阱让别人进来，不是

这样。通俗地说，“先予后取”就是延

伸服务，延伸利益。

齐鲁晚报：反过来再用盈利做品

牌？

刘夕恩：对，以延伸的利益来养

这个免费的服务，来养这个品牌。

齐鲁晚报：具体赢利点是什么？

能具体说说吗？

刘夕恩：我们有两个赢利点，一

个是广告，一个是物流配送(12343 民

生超市，编者注)。把物美价廉的商品

送到顾客家中，只是薄利、微利，没有

暴利。这也给企业加大了营销渠道，

而且这样一个配送模式，简化了中间

环节，二级物流费、展示费用都没有

了，商品就能降低 20% — 30% 的价

格。

齐鲁晚报：但是问题又来了，一
旦这个平台有了品牌影响力，您又怎

么能保证它在市场、资本运作中还能
保证它的公信力呢？

刘夕恩：这个问题原来就有很多

人问过，所以我才说，这个服务平台

做得多好，我们也永远不收钱，目的

就是公平、公正。

齐鲁晚报：比如，广告的费用会
不会影响企业准入和排名？

刘夕恩：我们吸纳来的企业，一

定是行业代表。行业代表企业的作用

是什么？就是共同制定行业标准、行

业示范。我们这里的企业不是固定

的，而是流动的。你保持在领先位置，

你就是第一，你就可以在我这里面对

面地服务，增加你的业务量。

齐鲁晚报：市民说了算吗？

刘夕恩：你做得好不好，我们这

里网上有记录，这个记录政府会监

管，也会有社会化监管。我老是说你
好，可大家说你不好，那我说的也没

用。

齐鲁晚报：说到底，收不收钱，这
是问题的根本。

刘夕恩：对。永远保持平衡。因为

如果一涉及到钱了，那就是一种局

面——— 谁给的钱多把机会给谁，那就

又跑偏了。

“所谓的公益性，就是为社会服
务，免费的，这就是公益了。”

齐鲁晚报：资本、市场运作如此

大规模地参与到公益性质的民生服
务中来，您觉得政府和企业应该是个
什么关系？

刘夕恩：(政府、商业)各负其责

吧。政府支持指导，市场化运行，那我

们一定要市场化运行，这样才有生命

力，才健康。如果政府拿很多钱给你，

他一不干，你也就倒了，那不就又不

公平了嘛。我们要的是延伸服务的利

益，(为)民生服务和(为)企业服务各自

独立，能保证永远是公平的。

齐鲁晚报：二者结合吗？

刘夕恩：刚才送市里领导走的时

候，我看了看，车上的人都是(在建立

这个平台的过程中)帮过我的，这些人

也帮了，那些也帮了。(民生服务平台)

不是我自己在建，是大家都在建。其

实大家都想做公益，只是没有一个平

台、舞台。

齐鲁晚报：那，就像刚才说的，从
1992 年开始设想，到现在真正落实，

忙活这么多年，有没有被问过这样的
问题，比如“您图什么？”

刘夕恩：我图得很简单，就是大

家都富有，我们这个集团公司能成

“百年企业”，只有品牌，才成百年。做

企业的，你的长期计划里没有这一项

的话，你做企业就没有意义了。

齐鲁晚报：那么，在您看来，什么
是公益的本质？

刘夕恩：所谓的公益性，就是为

社会服务，免费的，这就是公益了。

齐鲁晚报：不要钱？

刘夕恩：对，不要钱。我是农村

的，在家里，老家有点儿事情，村里人

帮忙是不要钱的。借个什么东西，比

如我借你个锨用，借个工具使使，没

要钱的，在城里面，能见到吗？所以我

总说回归自然，互通互联互帮互助，

这就是和谐社会了。

7 月 20 日，潍坊“12343 民生服务大厅”正式运营，从此以后，这个完全免费的民

生信息服务平台开始整合全市老百姓的日常生活需求。市场化运作参与到公众服

务中来，营利和公益是否可以并行不悖？潍坊市家政服务网络中心负责人刘夕恩对

本报记者说，公益性就是不收钱，也只有不收钱，才能维持公平公正和公益。

本报记者 孙国祥 摄

“公益性，就是不收钱”
——— 对话潍坊市家政服务网络中心负责人刘夕恩
本报记者 张亚男


